
99 學年度第 1 學期文學院院長/副院長與師生午餐會

意見彙整與回應

99.10.19

參、文學院各項獎學金說明會 （黃副院長主持）

【副院長說明】
歡迎各位同學來參加今天的座談會，桌上的資料彙整了文學院 8 系 12 所及文學院相

關的獎學金，請同學參考，若有任何疑問，歡迎於今天午餐會提出，以供院方參考並思
考解決之道。

【副院長補充說明】
大家知不知道今年諾貝爾經濟學獎得主，是因什麼理論貢獻而得獎？他提出造成失業

的重要原因是就業市場中雇主與勞工存在資訊不對稱。今天的獎學金說明會也是為了解
決資訊不對稱的問題而舉辦，因為資訊沒有充分傳達，需要的同學不知道文學院及各系
所有哪些獎學金可供申請，學院系所同樣也不知道獎學金該找哪些學生申請。大家可看
到桌上的資料，文學院的獎學金不算少，甚至有些金額相當高，但是要如何把資訊傳達
出去？傳達到需要的人的手上？希望經由今天的說明會後，同學能夠更清楚文學院及各
系所所提供的獎學金，並且把相關的資訊傳達給需要的同學。現在想請問各位，有沒有
申請過學校的獎學金？

【中文系楊筠圃同學】
我曾經想申請獎學金，沒有申請的原因是發現許多獎學金都有「清寒」的限制，

若家境沒有達到清寒的條件，但卻又不算好，這樣就會被排除在獎學金申請資格內。

【副院長回應】
獎學金多分兩種，一種為清寒獎學金，主要依申請學生的家境為優先考量，另外一

種為優秀獎學金，主要是依申請同學的成績來做排序，同學可以依適合自己獎學金種類
申請。

【中文所羅文傑同學】
獎學金申請書上，多需要填寫導師意見，而老師意見大多不出學習成績、品行或家

境這幾項，這幾項通常在申請時都有相關證明文件可以佐證，若一人同時要申請多項獎
學金，就要麻煩導師填寫意見多次，這樣好像在罰老師寫字，次數一多，都覺得不太好
意思再去麻煩老師，希望獎學金申請書上，能夠以其他項目來代替導師意見。

【副院長回應】
導師意見在評審的過程中，是相當重要的，同學千萬不要覺得不好意思、覺得自己

好像在麻煩老師，其實大部分的老師都是很樂意去深入瞭解學生、幫忙學生的，尤其有
一點我要補充，就是在申請獎學金時，資料愈完整、愈豐富愈好。

【中文系楊筠圃同學】
若是同時申請好幾項獎學金，不知在導師意見欄是否可以填寫同樣的意見？還是可

以複印剪貼後貼上？



【副院長回應】
建議可以用電腦打字，再讓老師簽名即可，若老師喜歡手寫則尊重老師作法。

【中文系趙偵宇同學】
獎學金申請單上有「導師意見」一欄，但像這個學期，許多獎學金的截止日期為 10

月中，但是 10 月初才知道本學期的導師是誰，尚無機會與導師接觸，導師也只能寫出較
片面的意見，建議可以將「導師意見」一欄，改為「老師意見」。

【副院長回應】
其實獎學金評審委員會並不會真正去查誰是你真正的導師，當初校方訂定「導師」

這個字樣，主要是認為導師為最瞭解學生的老師，所以若有上述狀況發生，建議不一定
要找當學期的導師，而可以改找前一學年的導師、或是最瞭解你的老師來填寫意見。

【中文系楊筠圃同學】
本學期中文系系辦有將獎學金訊息直接以電子郵件的方式寄給學生，學生便能完全

掌握獎學金訊息，建議其他系所可以比照辦理。

【副院長回應】
日後將建議各系將獎學金訊息直接寄電子郵件給每一位同學。

【語言所呂維倫同學】
「文學院獎學金彙整表」上列出語言所目前無提供獎學金，校外其實有其他獎學金

申請的管道，如語言中心所提供的獎學金。

【副院長回應】
將建議目前沒有系所專屬獎學金的系所積極向外募集獎學金。

【中文系下村康子同學】
我之前想申請校方的清寒獎學金，但是發現要提供一些清寒證明的相關文件，而我

是外籍生，無法取得臺灣政府的相關證明文件，因此無法申請，不知有哪些獎學金是外
籍清寒學生可以申請？

【副院長回應】
其實目前許多獎學金，都沒有外籍生排除條款，建議同學若無法取得相關證明文件，

要自行變通找尋適合的替代品，例如外籍生本國的清寒證明文件等。另外，若能在相關
證明文件外，額外提供自己撰寫的說明，向評審委員說明自己經濟上有多需要、或者是
自己的能力上有多符合該獎學金的資格，也可以將你的說明拿給你的導師看，方便導師
撰寫推薦意見，這些都在申請獎學金上，有加分的效果，不要放棄任何一個機會。


